
梁頌恆、游蕙禎及姚松炎不按既定程序宣讀誓詞，3人在法律上已經即時喪失了候任議員

的資格。《宣誓及聲明條例》第21條規定：「如任何人獲妥為邀請作出本部規定其須作出的

某項誓言後，拒絕或忽略作出該項誓言─(a)該人若已就任，則必須離任，及(b)該人若未就

任，則須被取消其就任資格。」至於有人在宣誓時宣揚「港獨」，直接與基本法相抵觸，更

須取消就任資格。特別要強調的是，一般情況下，出現了法律規定的事由，法律應立即自動

生效，無須由負責監誓的立法會秘書長、主席或任何代其行事的議員裁決。這也就是說，未

能依法完成宣誓的3個人已喪失候任議員資格，不存在所謂「重新宣誓」的問題。國務院港

澳辦在立法會選舉完後隨即發表談話嚴正指出，「港獨」違反憲法、基本法和香港法律，堅

決支持香港特區政府依法懲處。如何處置有人在立法會議員宣誓就任儀式上公然宣揚「港

獨」的問題，不止是立法會的內部事務，更是特區政府是否執行基本法、堅定維護法治的問

題，律政司要拿出擔當，依法處置，不能蒙混過關。如果特區政府及其律政司不作為，中央

就必須出手。
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「重新宣誓」無法律依據 梁游姚三人已喪失候任議員資格

梁頌恆、游蕙禎及姚松炎三人在首次立法會大會上，
被裁定宣誓無效。有意見認為，他們需要在下次大會上
重新宣誓，否則不能就任為立法會議員。然而，現行法
例並沒有因為違反宣誓要求而進行所謂「重新宣誓」的
安排。

就職宣誓只有一次 沒有「重新宣誓」規定
根據香港現行法律，候任議員就職宣誓只有一次。
《宣誓及聲明條例》第19條第2款關於「如在立法會任

何其他會議上作出，則須由立法會主席或任何代其行事
的議員監誓」的規定，只適用於以下兩種情況：一、因
事或因病宣誓當天無法出席立法會首次會議而需要補充
宣誓；二、雖然在立法會首次會議上已經宣誓並被立法
會秘書長認定為有效宣誓，但因個人申請並經主席同意
而再次宣誓，例如黃定光的例子；或主席直接裁決某議
員之前的宣誓有問題，需要重新宣誓，可安排一次重新
宣誓。不過，如果因為候任議員的「個人作為」而導致
宣誓未能完成，立法會主席並沒有法律依據和法律義務

為其安排「重新宣誓」。
恰恰相反的是，法例對於沒有依法宣誓的行為卻有明

確制裁措施，《宣誓及聲明條例》第21條規定：「如
任何人獲妥為邀請作出本部規定其須作出的某項誓言
後，拒絕或忽略作出該項誓言─(a)該人若已就任，則必
須離任，及(b)該人若未就任，則須被取消其就任資
格。」在宣誓加入明顯與法定誓言內容相抵觸的言行，
甚至是「辱華反中」以及「港獨」的言論，在法律上已
可視為「拒絕」或「忽略」作出該誓言。

喪失議員資格即時生效
基本法第104條及《宣誓及聲明條例》附表2第4部
規定，立法會選舉當選人必須聲明定當擁護《中華人民
共和國香港特別行政區基本法》，效忠中華人民共和國
香港特別行政區，盡忠職守，遵守法律，廉潔奉公，為
香港特別行政區服務，方可就任議員。散播「辱華」、
「港獨」的言論已經與基本法直接抵觸。根據法例，未
有依法宣誓的直接法律後果，就是該議員必須離任或必
須被取消其就任資格。
一般情況下，《宣誓及聲明條例》第21條的制裁措

施，只要出現了法律規定的事由，就會自動即時生效，
無須由負責監誓的立法會秘書長、主席或任何代其行事
的議員裁決。因此，在法律上梁、游、姚三人已經喪失
了候任議員資格。
2012年黃毓民在首次會議上宣誓，故意將誓詞中

「共和國」、「特別行政區」等字眼刪走，按照法律理

應判其喪失議員資格。但當時的立法會
主席「破例」安排他重新宣誓，做法既
不符合法律，也不符合慣例，不應成為
立法會先例。正是由於當時的判決，導
致一些激進「本土」分子變本加厲，竟
然在誓詞中加入「辱華」的字眼，傷害
中國人民的感情。現時更需要撥亂反
正，把立法會議員就職宣誓糾正回到法
律本來的規定和真正慣例，讓立法會回復常態，絕不能
習非成是，一錯再錯。
在立法會首次大會上，當三人第一次宣誓沒有完成，

立法會秘書長已經立即給予他們一次重新宣誓的機會，
但他們卻沒有把握，依然故我，視法律如無物，已經當
場被裁定未有依法完成宣誓。根據法例，三人的候任議
員資格已經被取消，下次立法會大會不應、也不可能再
為他們安排宣誓。

特區政府有責任執行基本法維護法治
立法會是制定法律的地方，立法會議員更加需要守法

循規，依法辦事。如何處置這次梁、游、姚三人不按既
定程序宣誓事件，不但關係三人的議席，關係立法會的
綱紀，更考驗特區政府有否堅定執行基本法、堅持維護
法治的決心。特區政府必須堅決履行職責，律政司要拿
出擔當，依法處置，不能蒙混過關。如果特區政府、律
政司不作為，坐視挑戰基本法、挑戰法律的行為一再上
演，中央唯有出手，扭轉乾坤。

盧文端 中國和平統一促進會香港總會理事長 全國政協外事委員會副主任

盧 文 端

財爺遊舊地念舊情
香港文匯報訊（記者 馮健

文）現時香港特區無論在政

治、經濟及社會方面均面對不

少問題，不過正外訪並剛途經

其成長地美國紐約的財政司司

長曾俊華卻體會到，上一代華

裔移民均能團結一致，凝聚

出一股力量改善生活環境，

而其實港人對香港的熱愛和

歸屬感亦有增無減，認為大

家只要能團結一致，多點互

相尊重和真誠聆聽，定可產

生更多正能量，為香港未來

的發展加油。

籲港人團結齊建港

曾俊華以《紐約回憶》為題發表的網誌
指出，他撰寫這篇網誌時，正身處從

紐約飛往秘魯利馬的航班上，準備參加亞
太經合組織（APEC）的財長會議。

訪紐約晤銀行高層財金代表
在紐約期間，除了和紐約市政府和紐約
聯儲銀行高層、財金界代表和商會見面
外，更有機會和當地華人見面，了解他們
的生活，向他們講述香港的近況，其中他
便曾應邀到法拉盛（Flushing）和五六十位
華人午飯，氣氛熱鬧。
他指出，當地除法拉盛外，還有幾個華
埠，包括歷史最悠久的勿街（Mott Street）
唐人街，他亦趁行程空當，回到這個成長
地緬懷一下。

憶昔唐人街附近做暑期工
他說，因其曾祖父曾於勿街經營唐餐
館，因此他每星期天也會到勿街的顯聖容
天主教堂望彌撒，和一班朋友參加教堂屬
下的青年小組，課餘到醫院和老人院探
訪，也有參與清潔街道等義務工作，更透

露自己曾在唐人街附近的小食糖果店做過
暑期工。
他續說，唐人街最有趣的地方，就是它
的環境和售賣的東西多年來都沒有大變，
因此他每次回來，都有一種回到從前的感
覺。當他看到他認得的舊建築和店舖，半
世紀前和父母、弟妹和友儕們的點滴往事
便湧上心頭，心情既複雜又奇妙。
他又透露，當天他離開勿街時，一位陌
生老人非常熱情地拉他的手，原來是其
母親的舊識，令他體會到在外地生活的上
一輩華裔移民，往往很念舊情，在社區裡
守望相助，鄉里及鄰里間的情誼特別濃
厚。而他們團結一致，很多時都能凝聚出
一股力量，推動社區發展，改善生活環
境。
他從而想到香港這個現代化城市，指本
港的社區和屋邨裡的關係，也許不及往昔
的街坊街里，但港人對這片土地的熱愛和
歸屬感，卻是有增無減。他坦言，只要大
家團結一致，多點互相尊重及真誠聆聽，
努力做到無分彼此，一定能夠產生更多正
能量，為香港未來的發展加油。 �����(
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早前，民建聯立法會議員與行政長官
梁振英會面，以《做好現在，迎接未
來》為主題，表達對2017年施政報告及
財政預算案的期望。

民記提58具體政策建議
民建聯的建議涵蓋民生、經濟及財政

預算案三大範疇，精挑細選58項具體政
策建議，包括增加公屋供應量，打擊圍
標和領展等大企業壟斷，盡快落實強積
金對沖等，及24項一次性紓困及降低薪
俸稅的措施，包括寛減薪俸稅、個人入
息課稅和提供電費補貼等，希望政府採
納，並在餘下任期內，盡快處理迫切需
要解決的問題。至於最近有關土地改劃
上的爭議，民建聯期望政府帶頭多溝
通，改善行政立法關係，安排新一屆立
法會議員到內地考察訪問，並待條件成
熟時，安排與中央官員直接溝通。這些
意見都獲得行政長官細心聆聽和積極回
應。
雖然現屆政府的4年任期內出現許多

爭議，但無可否認的是，政府在經濟民生等方面做
了不少實事，如努力覓地建屋，又推出長者生活津
貼等政策。然而，當前社會仍有許多問題亟待解
決，包括貧富差距較大、經濟結構失衡、中產和青
少年的流動性不足，可惜因為立法會拉布等因素影
響，許多重要政策至今還未能有效落實。
我們期望現屆政府在餘下不足一年的任期內，鞏

固成績，盡全力掃除障礙，推動和落實各項積壓已
久的重要項目，調和各種社會矛盾，發展經濟、改
善民生。我們亦呼籲社會各界為全港市民福祉
想，放下政治爭拗，團結一致，為香港的未來創造
出路。 註：小標題為編者所加
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兩大公務員工會：華員會及公務員工會聯合
會早前表示，不會出席施政報告諮詢會，又批
評這種諮詢會「徒具形式，少有交流」，會上
提出的意見亦難見討論及回應。公務員事務局
局長張雲正（見圖）昨日會晤傳媒時表示，對
此感到失望，又認為無論是什麼方式、無論時
間長短的對話及溝通也是重要，希望未來能繼
續與該兩個工會維持緊密聯繫。
張雲正昨日表示，過去一年在任何情況下，
均與多個公務員工會進行對話，就不同的課題

接觸，而每次見面也能拉近大家的距離。他又
說，維持良好溝通是十分重要，雖然在很多課
題上大家的看法未必一致，但每次見面也能幫
助他了解工會的訴求，冀日後能與該兩個工會
維持緊密聯繫。

盼令公僕服務條件更好更團結
對於工會批評政府未有妥善處理其訴求，張雲

正指，十分清楚工會訴求，但部分訴求牽涉資源
及整體公務員的管理，而在整體公務員管理上，

局方不能就單一部門處理某一事件，必須從整體
公務員的管理方向出發。他又說，局方希望雙方
在能夠達到共識的課題上早點做工夫，令公務員
服務條件更好，令公務員更加團結。
至於會否擔心政府政策在新一屆立法會上會遇

到更多掣肘，他認為，每次提交給立法會的法案
都是為了市民的福祉，局方會盡力而為，如果出
發點是為社會向前及令市民生活更好，相信分歧
不會很大。他又指，每個議題都要在立法會經過
頗深入的討論，很多時候道理是越辯越明的，即
使每次溝通並非馬上達到共識，但也能收窄距
離，相信來年會繼續這種溝通及討論。

■記者 文森

兩公僕工會拒赴諮詢會 局長失望
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
財政司司長曾俊華昨日於秘魯利
馬，出席亞太區經濟合作組織
（亞太經合組織，APEC）財政部
長會議，會議期間與菲律賓財政
部副部長Grace Karen G Singson
討論了加強基建融資方面的合
作，及介紹在香港金融管理局轄
下最近成立的基建融資促進辦公
室的工作。
亞太經合組織財長會議提供一

個平台，每年讓成員經濟體討論
環球經濟情況和區內的經濟展
望，及推動區內經濟增長的合作
措施，包括促進基建投資和國際
貿易。昨日會議通過了財長聯合
聲明，各財長重申，會大力支持
繼續推行結構改革，為經濟發展

提供新的動力。
各成員經濟體亦指，會致力不

採用競爭性的貨幣貶值措施，及
抵制各種形式的貿易保護主義。
與會各方均認同，要推動區內經
濟達至強勁、可持續、均衡和包
容的增長，各成員需要採用所有
可行的政策工具，包括結構性改
革、財政政策及貨幣政策。

與韓企財部副部長交流
曾俊華同日亦出席了亞太經合

組織商貿諮詢理事會工作午宴，
並和韓國企劃財政部副部長宋寅
昌舉行了雙邊會議，就發展和應
用創新科技和金融科技交流經
驗。其後曾俊華會到荷蘭訪問，
並於今天啟程返港。

出席APEC晤菲官
商增基建融資合作

■本月初，民建聯與行政長官梁振英會面，就2017
年施政報告及財政預算案提出了多項建議。

資料圖片

■曾俊華指其曾祖父當年移居到美國，曾
經在曼克頓華埠經營餐館，現址(10號門
牌)已變成一所美容店。 財爺網誌圖片

■曾俊華在秘魯利馬出席亞太區經濟合作
組織財政部長會議。


